

# ÑUBLE ELIGE 2024.

**Jefes de campaña y candidatos dijeron confiar en el resguardo que hizo tanto el Servel como el Ejército de cada uno de los sufragios de este primer día de votaciones.** No obstante, algunos candidatos a alcalde de comunas no dejaron pasar la oportunidad de vigilar el proceso anoche.

**CAROLINA MARCOS CHAVARRÍA**  
cmarcos@ladiscusion.cl  
FOTOS: CRISTIAN CÁCERES  
HERMOSILLA

Esta no es la primera vez que en Chile se vota en dos días. En 2021, en medio de la pandemia del Covid-19, las elecciones municipales (que también consideraban el voto de los candidatos a constituyentes), se realizaron el sábado 10 y domingo 11 de abril. Esta decisión fue justificada por el contexto sanitario del país, a fin de evitar aglomeraciones en los centros de votación.

Han pasado tres años desde esa experiencia, y nuevamente el Servicio Electoral (Servel) recomendó la medida que debió ser aprobada por el Congreso Nacional para estas elecciones. Esto, según explicó el Servel en marzo pasado, se produjo por la cantidad de candidatos a alcaldes, concejales, gobernadores y consejeros regionales y, por ende, el tamaño de la papeleta.

La medida, que se justificó plenamente este sábado debido a las aglomeraciones que se provocaron en algunos locales, supone también otra arista: el resguardo de los votos en cada local de votación el sábado por la noche, para lo cual se estableció el mismo protocolo del 2021.

A partir de las 18.00 horas de este sábado, en cada mesa se levantó un acta escrita por los vocales con datos como el número de mesa, comuna, identificación de los vocales, cantidad de electores que votó este sábado y la cantidad de cédulas que no se utilizaron, entre otros datos importantes antes de volver a abrir las urnas este domingo. Luego, se les hizo entrega de una cinta de seguridad amarilla para sellar la urna, lámina que debió ser puesta tanto en la ranura, como en los laterales de cada caja. Luego de esta cinta amarilla, la caja se terminó de sellar con un autoadhesivo negro y la firma del presidente de mesa.

Tras este proceso, cada urna fue entregada al delegado de local que las depositó en una de las salas del establecimiento, con llave, asegurando también ventanas y sellando las puertas de acceso. Las fuerzas encargadas del orden son las que quedaron anoche resguardando estas salas en los locales de votación hasta este domingo, a las 07.00 horas cuando el delegado abra la sala, verifique los sellos de cada urna y regrese los materiales a los vocales de mesa que deberán seguir con el proceso hoy hasta las 18.00 horas.

También debieron quedarse funcionarios del Servel y la Junta Electoral, quienes cada una hora debían fotografiar las puertas del espacio que contenían las urnas y los materiales.

## Resguardo

En general, y al igual que en las elecciones del 2021, los comandos locales se mostraron conformes con la medida de la custodia de los votos que se emitieron este sábado. El jefe de campaña del comando del candidato a alcalde Camilo Benavente, Álvaro Acuña, precisó a La Discusión: "nosotros no dispusimos ninguna medida especial porque confiamos plenamente en la institucionalidad



de los organismos del Estado de Chile que están a cargo de este proceso, por eso, en esta oportunidad no hemos hecho ningún requerimiento particular a los apoderados de mesa que tenemos en los más de treinta locales de votación a lo largo de la comuna".

Acuña añadió que como comando, están operando apoderados de mesa en todos los colegios y que los resultados serán esperados hoy en la sede del candidato a partir de las 18.00 horas.

Desde el comando del candidato a alcalde por Chillán Sergio Zarzar, en tanto, precisaron que tampoco se estudió la posibilidad de dejar apoderados en la custodia de las urnas "porque confiamos plenamente de este acto cívico, a pesar que durante este sábado nos enteramos de faltas cometidas por apoderados de otros candidatos".

Cecilia Medina, jefa de campaña del candidato a gobernador Jorge Luis Sánchez precisó: "la verdad es que no dispusimos de la presencia de apoderados, ya que como Partido Republicano confiamos plenamente en la labor de nuestras Fuerzas Armadas y de Orden y seguridad en la custodia de las urnas que estarán bajo su resguardo. Igualmente nuestros apoderados generales estuvieron hasta el cierre y sellado, tanto de las urnas como de las salas de custodia".

Carolina Navarrete, jefa de campaña del candidato a gobernador Benjamín Maureira, confirmó a La Discusión que no se dispuso en esta oportunidad la presencia de apoderados de mesa en los locales de votación a nivel regional, puesto que "confiamos la custodia de los militares y en el trabajo del Servicio Electoral".

## El proceso

En varias escuelas y colegios, algunas mesas cerraron después de las 18.00 horas debido a la afluencia de

público que se registró ayer. Desde el cese de atención de público comenzó para los vocales de mesa el sellado de las urnas. La seremi de Gobierno de Ñuble, Valentina Pradenas, explicó que "hay un proceso de robustez del cuidado de los votos durante la noche, que es una duda que ha surgido en la ciudadanía. Este proceso y la cadena de cuidado de los votos va a estar del regimiento de Chillán que tomó disposición en cada uno de los locales de votación, no obstante, los apoderados de cada partido en conjunto con el Servel también son parte de este proceso".

Durante la tarde debió salir a desmentir algunas "fake news" en redes sociales que abrían un flanco de desconfianza en la ciudadanía.

En el mismo tenor, el director regional del Servel, Aldo Valenzuela, precisó en un punto de prensa que "este proceso tiene dos días y las personas escogen qué día hará su sufragio. Destaco en este sentido, el proceso de cuidado de los votos, tenemos muchos organismos mirando, observando y Servel asegura que este, será un proceso seguro, confiable, que podrá ser auditado, y las personas que votaron este sábado pueden estar tranquilas porque sus votos serán respetados".

La presencia de los apoderados de mesa durante la noche es absolutamente legal, por eso, temprano este sábado el general del Ejército Patricio Valdivia hizo un llamado a quienes pretendían mantenerse durante la noche a portar su credencial para que les fuera permitido el acceso a los diferentes locales. Una vez cerrado el local, nadie podría ingresar a las dependencias.

## En comunas

A las 19.15 horas de este sábado, en el Liceo Arturo Pacheco Altamirano de Chillán Viejo, el delegado Gerardo Cortés se encontraba cerrando con llave la sala en donde quedaron resguardados todos los

66

Hay un proceso de robustez del cuidado de los votos durante la noche, que es una duda que ha surgido en la ciudadanía"

**VALENTINA PRADENAS**  
SEREMI DE GOBIERNO

66

Tenemos muchos organismos mirando, observando y Servel asegura que este será un proceso seguro".

**ALDO VALENZUELA**  
DIRECTOR REGIONAL SERVEL

## Sala de custodia

A las 07.00 horas de este domingo 27 de octubre el delegado de la Junta Electoral deberá abrir la sala de custodia en cada local de votación de la región, dejando constancia por escrito del estado de los sellos especiales y de cualquier anomalía que pueda detectar visualmente. En forma paralela, el personal Servel tomará fotografías del estado de los sellos especiales registrándolo en un acta. La atención de votantes comenzará a las 08.00 horas.

votos y materiales utilizados en la primera parte del proceso de este sábado. "Esta es la segunda vez que tenemos una elección de dos días y estamos innovando de alguna forma", precisó minutos antes de poner llave a la puerta y sellar con marcas autoadhesivas la doble puerta del liceo. Cortés, además, confirmó que en aquel local, ningún apoderado de mesa había expresado su deseo de quedarse en el local de votación. Solo lo harían personal del Ejército, Servel y Junta Electoral.

En Portezuelo, Carola Ortega, delegada del Colegio Nuestra Señora del Carmen, confirmó que ante la custodia de votos, quedarían anoche dos apoderados de mesa. "Queda un custodio a cargo del Servel, otro por mi parte y dos apoderados de igual número de candidatos que se inscribieron con antelación para poder quedarse durante la noche".

La Discusión confirmó que los candidatos a alcalde que dejaron apoderados de mesa como custodios son Adán Zapata y Juan Carlos Ramírez.

## AVISO CORTE CALLE

Se informa **Calle DIEGO PORTALES** cerrada, entre **CHORRILLOS** y **AV. ARGENTINA**, por trabajos de Urbanización.

Tomar hacia el Poniente por calle **MANUEL MONTT**, la que será Unidireccional.

**INGECONSUR LTDA.**